



**HECHOS
INTRAMURALES**

HECHOS INTRAMURALES

Iván Duque Sánchez

DECIMO SEPTIMO ANIVERSARIO DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL.

El pasado 26 de junio celebramos en forma alegre como corresponde al espíritu de nuestra alma mater el décimo séptimo aniversario de su fundación. La ceremonia principal la constituyó un acto académico efectuado en el Club de Abogados, durante el cual el Rector en hermosa improvisación evocó los antecedentes de la Universidad, sus principales rasgos históricos y culminó rindiéndole un homenaje a la memoria del Libertador Simón Bolívar, afirmando entre otras cosas: "Este bicentenario de Bolívar que se convierta en un homenaje a un nuevo tipo de Educación Latinoamericana y Colombiana para que Bolívar viva en ella: que de objetos de la historia los latinoamericanos pasemos a ser sujetos de la misma. En su poema a Neruda, Jorge Rojas le escribe: "Esta es Colombia, Pablo dulcemente reclinada sobre el hombro de América". Nos gusta esa dulzura, pero también queremos que a su lado haya fuerza creadora. Pero una fuerza humanizada que construya hombres no solamente para la producción, sino también para el afecto universal. Que no tengamos que decir, como en el verso de García Lorca: "Tienen, por eso no lloran, de plomo las calaveras".

Además Bolívar, en su Carta de Jamaica escribió con dolor "que los latinoamericanos no tenían otro lugar que el de siervos para el trabajo o el de simples consumidores" ausentes del universo"; incapaces para el gobierno, siempre en calidad de subalternos, tal como lo quería a perpetuidad el imperio".

Culminó su intervención el Rector reiterando cómo nuestra casa de estudios autónoma, libre, creativa, pluralista y democrática, perfila un profesional educado para la paz, científico, ético, nacionalista, humanista e investigador.

También hizo uso de la palabra el Presidente del Consejo Superior Doctor Rubén Amaya Reyes. Esta intervención fue destacada por los asistentes.

Durante el acto académico se le impuso la medalla de la Universidad Central al Señor Ministro de Educación Nacional Doctor Jaime Arias Ramírez, al Director del Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior -ICFES- Doctor Humberto Serna Gómez y al Presidente de la Asociación Colombiana de Universidades -ASCUN- Doctor Luis H. Arraut Esquivel. De ellos el Rector hizo un cálido reconocimiento por todo lo que han hecho por la educación del país y por la Universidad Colombiana, además destacó sus calidades y cualidades personales, profesionales y humanas.

Como culminación del acto académico contestó el Ministro de Educación Doctor Arias Ramírez, quien hizo un enfoque de la que para él y el gobierno significa la Universidad en general y en particular felicita a la Universidad Central por su vertiginoso desarrollo, la limpieza de su actividad, su nivel académico y el ambiente cordial y constructivo que se respira en sus aulas, agradeciendo la condecoración impuesta.

Un grupo de rectores universitarios nos quiso acompañar. Destacamos la presencia de Fernando Hinestrosa Forero, Rector del Externado de Colombia y Presidente de la Unión de Universidades de América Latina, el Doctor Fernando Sánchez Torres Rector de la Universidad Nacional de Colombia, los Padres Roberto Caro Mendoza Rector en esa fecha de la Universidad Pontificia Javeriana y el Padre Jorge Hoyos Vásquez que desempeñaba la Vice Rectoría y hoy es el Rector de esa benemérita Institución, el Doctor Octavio Arismendi Posada Rector de la Universidad de la Sabana, el Padre Fray Bernardo Angel Rector de la Universidad de San Buenaventura, el Padre Alfonso Borrero Cabal Director Ejecutivo de la Asociación Colombiana de Universidades, el Secretario General Jorge Rivadeneira Vargas, el Doctor Jorge Angulo Garavito Rector de la Universidad Libre de Colombia y otros distinguidos educadores e intelectuales. Los invitados y los directivos de la Universidad fueron agasajados con una serenata ofrecida por nuestro conjunto de folclor andino y música latinoamericana. Así se marcó un nuevo año más de fructífera vida en nuestra querida Universidad Central.

FACULTAD DE PERIODISMO. Gratamente registramos cómo el Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior -ICFES-, aprobó de una vez por todas nuestro programa de Comunicación Social-Periodismo.

Nuestra facultad iniciará tareas el próximo semestre con la decanatura del distinguido periodista y escritor Rafael Santos Calderón, quien ocupa la Jefatura de Redacción del periódico "El Tiempo". El pasado 27 de septiembre en acto académico especial al cual fueron invitados los Señores Ministros de Educación, de Salud, de Trabajo, el Director del ICFES y distinguidos periodistas, intelectuales, profesores y académicos, el Decano hizo la presentación de lo que será este nuevo programa, el cual se inicia con los mejores augurios.

SEMINARIO DE INVESTIGACION. El Departamento de Investigación ha seguido trabajando con decidido entusiasmo bajo la dirección de la Doctora María Cristina Laverde Toscano. Como eco del magnífico seminario efectuado hace pocos días, la profesora LUISA AGUILAR de la Facultad de Economía, ha querido colaborar con un escrito que trasmite parte de esa vivencia científica. Escribe así nuestra profesora: "POR UNA UNIVERSIDAD AUTONOMA, CREATIVA, INVESTIGATIVA, CIENTIFICA". Con las palabras que constituyen el título de este artículo, el Rector de la Universidad Central, dio comienzo al Seminario-Taller, "Aproximaciones a la Investigación Científica", el cual se convertiría en un puente que como obra de ingeniería social debía tenderse entre lo que ha sido la Universidad y lo que queremos que sea, según la expresión del Doctor Gabriel Anzola Gómez, quien orientó en buena parte los debates en dos días de trabajo intenso y fructífero.

"El Ocaso", con 22 grados centígrados en promedio de temperatura, situado a 1.840 metros sobre el nivel del mar, en una ladera entre Cachipay y La Esperanza, con una exuberante vegetación que concentra naranjos, limoneros, mandarinos, mangos, guayabos, papayos, cafetos y numerosas plantas ornamentales y los paisajes y elementos más representativos de nuestra geografía tropical, que hacen de él el lugar más agradable y de condiciones óptimas para ejercer cualquier actividad de descanso o de trabajo, fue el sitio seleccionado para llevar a cabo las deliberaciones del Seminario-Taller, durante los días 8, 9 y 10 de julio de 1983. Antigua finca de recreo y meditación para quienes estaban al servicio de Dios, es sede hoy de la "Corporación Social de Recreación y Cultura - Servir", destinada por el "grupo social" para promover la recreación, el turismo, el deporte y los programas culturales entre las personas de escasos recursos económicos, sin limitaciones para la admisión, en consecuencia con su lema "Mejoremos la calidad de la vida humana".

Así con inmejorables condiciones materiales, pero también de cordialidad, mística y entusiasmo que nos proporcionaron el ambiente propicio para el ejercicio intelectual, que debería dar como fruto la creación del acicate investigativo en el ámbito de nuestra Universidad, dimos comienzo a este certamen de la inteligencia, el cual nos

llevó por deliciosos laberintos teóricos para nutrición del intelecto de los participantes.

Cada tallerista hizo una presentación personal de sus calidades académicas, con lo cual pudimos percibir que la Universidad cuenta con la gente capacitada para llevar a cabo las tareas investigativas. Ello auguraba no solamente el éxito del seminario, sino también la ejecución de las políticas sobre investigación, lo cual hace más comprensible la idea del Rector de que no se deben ahorrar esfuerzos para investigar, pues ese es el espíritu que conduce a que la Universidad se convierta en lo que debe ser. Si además los organizadores del Seminario, María Cristina Laverde, Oscar Núñez y Roberto Salazar, dirigirán el Departamento de Investigaciones, no podemos dudar de que en la Universidad Central se inicia una etapa de trascendencia investigativa que nos llevará a que cada cual se sienta como un descubridor, como un creador, como un inventor que encuentre la solución para el hombre colombiano con la experiencia del hombre.

Los objetivos del Seminario respondían a la necesidad de promover el desarrollo de la investigación científica y de unificar las políticas investigativas, mediante la búsqueda de los presupuestos teóricos de los procesos investigativos y de las relaciones entre Ciencia y Universidad.

Para aproximarnos a estos presupuestos, el debate se planteó sobre tres temas centrales: 1) La Universidad y la Ciencia; 2) La Investigación y la Ciencia, y 3) La Investigación en Colombia y en la Universidad Colombiana. Un tema más acerca del método científico había sido propuesto por los organizadores del Seminario, tema que no pudo ser abordado por limitaciones de tiempo; sin embargo se introdujo de una manera marginal al debatir los otros temas.

El Seminario debe convertirse en la apertura de un taller permanente que permita irrigar la metodología de la Investigación en la Universidad, para lo cual como segundo paso, se realizarán seminarios sobre Presentación de Proyectos de Investigación, al interior de cada facultad y en colaboración con el Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior, ICFES.

La metodología del Seminario-Taller pretendía destacar la importancia del trabajo en equipo, lo cual, a través de la coordinación de conocimientos y la interdisciplinariedad, conduciría a crear algo superior, como en un cambio cualitativo: una especie de mente humana colectiva. Se conformaron entonces cinco grupos, cada uno de los cuales incluía en lo posible, profesores de todas las facultades y de todas las profesiones existentes en la Universidad. Los debates sobre cada tema se daban primero al interior de cada grupo, para luego llevar las conclusiones a las reuniones plenarias y hacer el

debate final. Sobre cada tema propuesto se presentaron previamente para el debate los puntos que se convertirían en ejes problematizadores que como hilos conductores encauzaron la discusión.

VISITA DE LA VICE MINISTRA DE CULTURA DE CUBA. La Doctora Marzia Leiseca, Viceministra de la Cultura de Cuba, atendió la invitación que le formuló la Universidad Central en compañía de la Corporación Colombiana de Teatro, para visitar a Colombia. Nuestro claustro se honró con su presencia y sus charlas. El Rector tuvo la oportunidad de acompañarle a entrevistas con el Ministro de Educación Nacional, la dirección ejecutiva de la Asociación Colombiana de Universidades, Colcultura, Procultura, Artesanías de Colombia y otras instituciones culturales y artísticas. Grato para la Universidad revivir los protocolos y convenios suscritos con entidades y universidades de la hermosa república de Cuba.

NUESTRO EQUIPO DE AJEDREZ EN CAMPEONATO MUNDIAL. El equipo de ajedrez de la Universidad Central participó en representación de Colombia en el tercer campeonato mundial universitario para menores de 26 años, que se celebró en la Universidad de Chicago -EE.UU.-. El equipo centralista que ostenta el campeonato nacional universitario estuvo integrado por los estudiantes Orlando Castañeda Ruiz de 4o. semestre de Economía, Alvaro García Alarcón de 7o. semestre de Economía, Carlos Hernán Solano Tovar de 7o. semestre de Contaduría y Alonso Zapata, primer semestre de Economía.

En el torneo mundial intervinieron 32 países de toda la geografía universal y fue ganado por el equipo de la Unión Soviética. Nuestros jóvenes ajedrecistas tuvieron una destacada actuación pues entre 9 países de Latinoamérica obtuvieron la segunda posición y en la tabla general ocuparon el décimo tercer puesto.

Por otra parte se destaca la intervención de nuestro primer tablero maestro internacional Alonso Zapata, pues ocupó el segundo puesto individual en su tablero, que lógicamente es el más fuerte del certamen por ser el primero, obteniendo medalla de plata. Felicitaciones para nuestros jóvenes maestros.

CONFERENCIA DEL PINTOR CUBANO ALDO MENENDEZ. El magnífico pintor y crítico de arte cubano Aldo Menéndez dictó una extensa conferencia en el aula máxima de la Universidad, haciendo una retrospectiva de la pintura cubana desde la colonia hasta la actual. Estuvo apoyada la disertación por una serie de diapositivas que fueron vistas con especial complacencia por nuestros estudiantes de Artes, Periodismo y Publicidad.

ECONOMIA COLOMBIANA Y LATINOAMERICANA EN TALLER DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL. Con la asesoría del Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES) y la subsección de

la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), la Universidad Central —Facultad de Economía—, dentro del acuerdo interinstitucional "José María Vargas Vila", inauguró el pasado martes 16 de agosto, el primer seminario-taller sobre política económica colombiana, en el auditorio del Banco Ganadero.

Este taller se desarrolla casi simultáneamente con los seminarios que se efectuarán en Santiago de Chile y México, entre septiembre y diciembre de 1983, sobre los "Problemas actuales y estrategias del desarrollo en América Latina", bajo la dirección del ILPES-CEPAL, en la perspectiva de evaluar la década pasada y formular propuestas alternativas de acción hacia el futuro.

Metodológicamente el taller tiene una sesión semanal en la que se escucha un expositor central, al comentarista y a los invitados especiales. Luego, los grupos de trabajo se reúnen informalmente para profundizar en los temas y entregar por escrito a la relatoría sus puntos de vista. El taller culminará con la publicación de un libro colectivo, en co-edición con la Editorial Oveja Negra, y con una ponencia central que se presentará en un foro de síntesis en febrero de 1984.

Los temas centrales cubren los aspectos internacionales y de integración económica, el de desarrollo sectorial y las políticas de corto plazo, como también el tema del Estado, sociedad y partidos políticos. Como expositores centrales participarán Andrés Bianchi, Marcos Kaplan, Isidro Parra, Alicia Puyana, Enrique Low, Ricardo Mosquera, Guillermo Perry, Francisco Leal, José Antonio Ocampo y Jorge Méndez Munévar. El taller será clausurado por los directivos del ILPES Alfredo Costa Filho y Carlos de Matos. La ponencia de conclusiones estará a cargo de Rodolfo González García Contralor General de la República. Los principales comentaristas e invitados especiales son Luis Bernardo Flórez, Jaime Vásquez, Alejandro Power, Félix Moreno, Homero Cuevas, Rodrigo Arcila, Alfredo Vásquez Carrisoza, Giovanni Ciardelli, Francisco Axuero, Marco Palacio, Alvaro Tirado, Rodrigo Lara Bonilla, Jesús Antonio Bejarano, Rodrigo Manrique, Gustavo Ramírez, Gabriel Montes, Clara Elsa de Sandoval, Yesid Castro, Jairo Corredor, Lucía Hernández y Alfonso Palacio Rudas. La clausura estará a cargo de Enrique Iglesias, altísimo ejecutivo del Cepal, Jorge Enrique Molina M., Rector de la Universidad Central, Aníbal Gómez Restrepo Decano de la Facultad de Economía de esta Institución, Bernardo García, quien dirigirá el seminario y Alberto Baquero Nariño Director de la Escuela de Estudios Económicos de la Contraloría General de la República.

PRIMER SEMINARIO DE INVESTIGACION CONTABLE DE AMERICA LATINA. La Asociación de Facultades y Escuelas de Contaduría Pública de América Latina "Afecpal", bajo el auspicio de la Universidad Federal de Río de Janeiro y de la Unión de Universidades

de América Latina "Udual", celebró a finales del mes de agosto el primer seminario de Investigación Contable a nivel contractual. La Universidad Central estuvo representada por el Decano de la Facultad de Contaduría de la Institución, Doctor Edgar Fernando Nieto Sánchez, quien a la vez ocupa la presidencia de la Asociación Colombiana de Facultades de Contaduría Pública. El representante centralista presentó un trabajo denominado "Importancia de la Investigación en la Contaduría Pública", el cual fue elaborado conjuntamente con nuestra Directora de Investigaciones, Doctora María Cristina Laverde Toscano. Durante el foro se realizaron contactos con autoridades latinoamericanas en el campo de "muestra de presentación de Estados Financieros bajo efectos de inflación", con el fin de organizar cursos de actualización en nuestro país. El Decano Nieto Sánchez es además Secretario General de la Afecpal.

FACULTAD DE PUBLICIDAD. Dentro de la política rectoral de atender el permanente entrenamiento de los docentes de la Facultad de Publicidad, se invitó al exdirector de Inravisión Gustavo Castro Caycedo a dictar una conferencia sobre la televisión en blanco y negro y a todo color, donde se plantearon y discutieron aspectos de actualidad relacionados con ese importante medio de comunicación. Asimismo se ha programado un seminario sobre "la comunicación en la construcción de mensajes publicitarios", durante el mes de octubre a cargo de Angel Becaccine, publicista de reconocida trayectoria en el medio profesional colombiano y director creativo de "Puma Publicidad".

La atención de la Facultad de Publicidad a sus egresados también continúa siendo prioritaria y es así como se ha organizado a partir del 8 de octubre un curso sobre "Marketing y punto de venta" el cual contará con la participación de profesionales importantes en esta rama del mercadeo como son Roberto Rosero.

Para los estudiantes se presentó la obra universal y fílmica "El hombre colombiano", donde utilizando el sistema de multi-imagen con la plasticidad escultórica, se materializa la angustia y esperanzas de la sociedad colombiana.

CAMPEONATO NACIONAL FEMENINO DE BALONCESTO. Por tercera vez el equipo femenino de primera categoría de la Central obtuvo el campeonato nacional universitario en la ciudad de Neiva y bajo el auspicio de la Universidad Surcolombiana. Durante la rueda eliminatoria venció a los equipos representativos de la Universidad de Antioquia, de la Universidad de Caldas y de la Universidad del Valle y en la ronda final venció por el marcador de 86 a 78 al quinteto de la Universidad Pedagógica de Colombia, coronándose campeón. El equipo de la Central estuvo integrado por Mónica Villamil, Nelsy Janet Rojas, Lis Lozano, Lía Gutiérrez, Luz Marina Macías, Esperanza Zamora, Sandra Almario, Patricia Carrera, María de los Angeles Caro, Myriam Alba, Patricia Velandia y Esperanza García.

GRUPO DE TEATRO. El Taller de Teatro del claustro y sus dos grupos escénicos recibieron la visita de la teatrasta y directora del grupo teatral de Cuba Orietta Medina y recibieron de la destacada intelectual conferencia sobre el desarrollo de este arte en América Latina y en Cuba. Culminó la actuación de Orietta con una conferencia sobre estos temas dictada en nuestra aula máxima.

GRUPO DE DANZAS. Las danzas de la Universidad dirigidas por el maestro y folclorista Edgar Sandino, obtuvieron puesto de honor en el festival de danzas que organizó entre las Universidades de la región, la Asociación Colombiana de Universidades. En efecto nuestro grupo que interpreta exclusivamente temas de nuestra música andina, clasificó para asistir a la final nacional que se efectuará en la ciudad de Cali, bajo el auspicio de la Universidad del Valle.

RECTOR DEL CIDCA. Nuestro distinguido profesor Economista Carlos Julio Castañeda Arias, fue designado Rector del Centro de investigaciones Docencia y Consultoría Administrativa "CIDCA", Institución Universitaria de reconocida importancia. Los amigos centralistas registramos complacidos esta elección. También celebramos la aparición de su libro "La Práctica del Análisis Financiero", útil por lo didáctico y bien informado.

PROTOCOLO CON EL INSTITUTO COLOMBIANO DE ASUNTOS NUCLEARES. Para afianzar la proyección de nuestros dos nuevos programas académicos en la modalidad de educación a distancia, tendientes a formar Tecnólogos e Ingenieros en Recursos Hídricos y Tecnólogos en Ecología - Defensa de los recursos naturales y del medio ambiente, el Rector de la Universidad en compañía del Decano de estas Facultades Doctor César Humberto Arias Pabón, firmó protocolo de intercambio y ayuda logística y científica con el gerente del Instituto Colombiano de Asuntos Nucleares Doctor Ernesto Villarreal Silva. A la ceremonia asistió el connotado científico colombiano Doctor Clemente Garavito y el Profesor Leiby Sánchez. Por la Universidad participaron asimismo la Secretaria General Dolia Elsa Macías y el Decano de Publicidad Doctor Gustavo Sandoval Mendoza. Próximamente se firmará un acuerdo con el Instituto Nacional de Recursos Naturales "INDERENA" ♦

* * *

— 25 años — de ascun



El Señor Presidente de la República Doctor Belisario Betancur, instaló el Congreso Nacional de Rectores reunido en la Academia Colombiana de la Lengua para conmemorar los 25 años de ASCUN.

En las fotos aparecen el Señor Presidente Belisario Betancur, el Ministro de Educación Nacional Jaime Arias Ramírez y el Vicepresidente de la Asociación Colombiana de Universidades Doctor Jorge Enrique Molina, cuando se entregaba la condecoración correspondiente. La mesa directiva está integrada por Rubén Darío Molina, el presidente de ASCUN y rector de la Universidad de Cartagena Doctor Luis H. Arraut Esquivel, el Presidente de la República Doctor Belisario Betancur, el Ministro de Educación Nacional Jaime Arias, el vicepresidente de Ascun y rector de la Universidad Central Doctor Jorge Enrique Molina, el presidente de la Unión de Universidades de América Latina y rector de la Universidad Externado de Colombia Doctor Fernando Hinestrosa Forero.